

Sekolah Tinggi Teologi SAAT
(Seminari Alkitab Asia Tenggara)

**PENYAKIT TERMINAL DAN PENGHARAPAN KEBANGKITAN TUBUH
MENURUT 1 KORINTUS 15:35-58**

Tesis Ini Diserahkan kepada

Dewan Pengajar STT SAAT

Sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh Gelar

Magister Teologi



oleh

Vidia Arum Manjani

Malang, Jawa Timur

Mei 2020

ABSTRAK

Manjani, Vidia Arum, 2020. *Penyakit Terminal dan Pengharapan Kebangkitan Tubuh Menurut 1 Korintus 15:35-58*. Tesis, Program Studi: Magister Teologi, Konsentrasi Teologi, Sekolah Tinggi Teologi SAAT, Malang. Pembimbing: Andreas Hauw, D.Th. Hal. viii, 127.

Kata Kunci: Kebangkitan Tubuh, 1 Korintus 15:35-58, Penyakit Terminal, Pelayanan Pastoral.

Penyakit terminal menjadi salah satu pergumulan berat dalam kehidupan manusia termasuk orang Kristen. Permasalahan serius muncul ketika penderita penyakit terminal yang mengaku Kristen takut menghadapi kematian. Lalu, mengapa penderita penyakit terminal yang mengaku Kristen takut menghadapi kematian? Penelitian ini bertujuan untuk menjawab pertanyaan itu dan memberikan pengharapan bagi penderita penyakit terminal agar mereka tidak takut menghadapi kematian.

Penelitian ini menggunakan metode studi kepustakaan yang dilakukan untuk menggali kebenaran 1 Korintus 15:35-58, Penyakit Terminal, dan Pelayanan Pastoral. Oleh karena itu, penulis akan menggali bagaimana kebenaran 1 Korintus 15:35-58 dapat mempersiapkan penderita penyakit terminal dalam menghadapi kematian dan relevansi pastoral dari 1 Korintus 15:35-58 terhadap penderita penyakit terminal.

Hasil dari penelitian ini adalah kebenaran mengenai kebangkitan tubuh dalam 1 Korintus 15:35-58 menjadi fondasi bagi penderita penyakit terminal untuk memercayai akan adanya kebangkitan tubuh. Sekalipun tubuh para penderita penyakit terminal mengalami penyakit bahkan kematian, Tuhan akan memberikan tubuh baru yang mulia. Jadi, keyakinan akan adanya kebangkitan tubuh meneguhkan dan mempersiapkan penderita penyakit terminal menghadapi kematian. Oleh karena itu, hamba Tuhan perlu melakukan pelayanan pastoral kepada penderita penyakit terminal melalui: pelayanan berbasis relasi; menyediakan ibadah dan sakramen; doa dan pembacaan Alkitab, serta memberikan makna dan harapan bagi mereka yang sekarat.

DAFTAR ISI

BAB 1 PENDAHULUAN	1
Latar Belakang Masalah	1
Rumusan Masalah	12
Batasan Masalah	12
Definisi Masalah	12
Tujuan Penulisan	13
Metodologi Penelitian	14
Sistematika Penulisan	14
BAB 2 PENYAKIT TERMINAL DALAM ALKITAB	16
Penyakit dalam Perjanjian Lama	17
Penyakit dalam Perjanjian Baru	26
Penyakit Terminal	32
Definisi	32
Pergumulan Penderita Penyakit Terminal	33
Penyalahgunaan Teknologi Medis bagi Penderita Penyakit Terminal	38
Kebutuhan Penderita Penyakit Terminal	42

Respons Kristen terhadap Penyakit Terminal	44
Kesimpulan	46
BAB 3 TINJAUAN MENGENAI KEBANGKITAN TUBUH BERDASARKAN	
1 KORINTUS 15:35-58	48
Konsep Tubuh	49
Tubuh dalam Perjanjian Lama	49
Tubuh dalam Perjanjian Baru	54
Tubuh dan Penyakit Terminal	66
Tubuh yang Merosot	71
Tubuh yang Dibangkitkan	75
Kesimpulan	82
BAB 4 RELEVANSI PASTORAL KONSEP KEBANGKITAN TUBUH BAGI	
PENDERITA PENYAKIT TERMINAL	83
Pengertian Pelayanan Pastoral	84
Signifikansi Pelayanan Pastoral bagi Penderita Penyakit Terminal	85
Beberapa Bentuk Pelayanan Pastoral bagi Penderita Penyakit Terminal	85
Pelayanan Berbasisikan Relasi	86
Menyediakan Ibadah dan Sakramen	96
Doa dan Pembacaan Alkitab	98
Memberikan Makna dan Harapan bagi Mereka yang Sekarat	104
Kesimpulan	105
BAB 5 PENUTUP	107

Kesimpulan	107
Saran	110
LAMPIRAN	111
DAFTAR KEPUSTAKAAN	123



BAB 1

PENDAHULUAN

Latar Belakang Masalah

Penyakit maupun rasa sakit merupakan hal yang dihindari oleh manusia.¹ Alasan manusia menghindari penyakit dan rasa sakit adalah manusia tidak menginginkan penderitaan akibat dari penyakit maupun rasa sakit tersebut. Evans menyatakan bahwa rasa sakit yang hebat, mengerikan, kronis dan terus-menerus dapat mengakibatkan penderitaan.² Ia menjelaskan bahwa sesungguhnya rasa sakit dan penderitaan adalah dua hal yang berbeda. Rasa sakit adalah sensasi yang dirasakan oleh tubuh jasmani manusia, sedangkan penderitaan adalah suatu dimensi yang menyangkut arti hidup. Ketika tubuh manusia merasakan sakit secara intensif, maka hal itu akan membawanya mengalami penderitaan.³ Oleh sebab itu, manusia mengupayakan kemajuan teknologi medis demi menemukan pencegahan maupun

¹John Todd Billings, "Resurrection Hope and the Dying," *Trinity Journal* 38, no. 1 (2017): 8, diakses 10 September 2018, ATLASerials.

²Abigail Rian Evans, *Is God Still at the Bedside? The Medical, Ethical, and Pastoral Issues of Death and Dying* (Grand Rapids: Eerdmans, 2011), 222–25.

³Ibid.

pengobatan berbagai macam penyakit yang ada di dunia.⁴ Kedua upaya, baik pencegahan maupun pengobatan merupakan bukti nyata bahwa manusia memiliki kecenderungan untuk menghindari penyakit dan rasa sakit.

Permasalahan serius muncul ketika manusia tidak dapat menghindari penyakit ataupun rasa sakit. Manusia akhirnya harus menyadari keterbatasannya, sebab realitasnya masih ada penyakit yang tidak dapat diatasi oleh kemajuan teknologi medis sekalipun. Contohnya adalah penyakit terminal. Penyakit terminal adalah penyakit yang tidak dapat diobati dan vonis medis menyatakan bahwa pasien tidak bertahan lebih dari enam bulan.⁵ Jadi, dapat dikatakan bahwa penyakit terminal adalah penyakit yang secara pasti akan membawa sang penderita kepada kematian. Penyakit terminal seperti kanker bahkan disebut sebagai salah satu penyakit yang paling mematikan.⁶ Menurut WHO, kanker merupakan angka kedua penyebab kematian di dunia dengan total 8,8 juta kasus kematian pada tahun 2015. Dari 6 angka kematian, 1 di antaranya disebabkan oleh kanker.⁷ Oleh karena itu, mereka yang divonis mengidap penyakit terminal menghadapi masalah serius karena mau tidak mau harus menerima kenyataan bahwa penyakit mereka tidak dapat diobati bahkan akan membawa mereka kepada kematian cepat atau lambat.⁸

⁴Anne Streaty Wimberly, "Reverence for Life in Severe and Terminal Illness: A Theological Ethical Viewpoint," *The Journal of the Interdenominational Theological Center* 20, no. 1–2 (September 1992): 1, diakses 6 Desember 2018, ATLASerials.

⁵Jukka Varelius, "Active and Passive Physician-Assisted Dying and the Terminal Disease Requirement," *Bioethics* 30, no. 9 (2016): 664, diakses 27 Februari 2018, ATLASerials.

⁶Elizabeth K. Vig dan Robert A. Pearlman, "Good and Bad Dying from the Perspective of Terminally Ill Men," *Archives of Internal Medicine* 164, no. 9 (Mei 10, 2004): 977.

⁷"Cancer," *World Health Organization*, 1 Februari, 2018, diakses 1 September 2018, <http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs297/en/>.

⁸Barbara Milligan, *Desperate Hope: Experiencing God in the Midst of Breast Cancer* (Downers Grove: InterVarsity, 1999), 19.

Dalam bukunya “*Encounter with Terminal Illness*”, Kopp dan Sorenson menyatakan bahwa reaksi umum yang muncul dalam diri penderita penyakit terminal adalah penyangkalan.⁹ Menurut pengalamannya sebagai dokter, penderita penyakit terminal secara umum akan terkejut dan sulit menerima kenyataan bahwa ia menderita penyakit yang fatal. Contohnya, banyak pasien yang terdiagnosis menderita penyakit terminal akan mendatangi banyak dokter demi “berbelanja diagnosis”. Alasannya adalah untuk mendapatkan kejelasan lebih lanjut dari penyakitnya itu. Sebenarnya, maksud di balik semuanya itu adalah supaya mereka mendapatkan diagnosis-diagnosis yang lebih baik sesuai harapan.¹⁰ Contoh lain mengenai penyangkalan adalah penderita penyakit terminal akan mengabaikan penyakitnya dan beraktivitas seperti biasa ketika penyakitnya belum terlalu mengganggu tubuh jasmaninya.¹¹ Kemudian, ada juga reaksi penyangkalan yang frontal sampai mendatangkan gangguan mental sementara. Dalam suatu jurnal, Kate melaporkan sebuah kisah nyata mengenai penyangkalan yang dilakukan oleh suaminya sebagai penderita penyakit terminal. Awalnya, suaminya menyangkal bahkan menolak kenyataan bahwa ia menderita penyakit terminal yaitu *multiple myeloma* yang secara pasti akan membawanya pada penderitaan karena rasa sakit bahkan kematian yang menjelang. Dalam kisahnya, Kate bahkan menyatakan bahwa suaminya sempat melakukan tindakan “pemberontakan” sampai ia berhalusinasi karena tidak dapat menerima bahwa ia akan mati dengan cara demikian. Kemudian,

⁹Ruth Lewshenia Kopp dan Stephen Sorenson, *Encounter with Terminal Illness* (Grand Rapids: Zondervan, 1980), 18–19.

¹⁰Ibid., 36–37.

¹¹Ibid., 38–39.

ketika penyakit itu semakin menggerogoti tubuhnya, ia lambat laun dapat menerimanya walaupun tetap dalam kekecewaan.¹² Kisah yang diceritakan oleh Kate memberitahu bahwa para penderita penyakit terminal sesungguhnya sulit menerima kenyataan bahwa mereka sedang menghadapi suatu penyakit yang fatal.

Sekalipun penderita penyakit terminal menyangkali kondisi fatal mereka, mereka tidak dapat menolak kenyataan bahwa tubuh mereka semakin mengalami kemerosotan. Kondisi tubuh yang mengalami degradasi akan mengakibatkan penderitaan yang dihasilkan dari rasa sakit dalam tubuh mereka.¹³ Seiring dengan kondisi tubuh yang semakin melemah mereka akan mengalami kesulitan untuk mengurus diri mereka sendiri. Hal itu membuat mereka bergantung pada pertolongan orang lain bahkan termasuk perawatan bagian tubuh yang pribadi sekalipun.¹⁴ Kemerosotan fisik penderita penyakit terminal sering kali juga ditambah oleh masalah finansial, perasaan kesepian, kekhawatiran terhadap keluarga, frustrasi, dan realitas bahwa sebenarnya rasa sakit mereka tidak dapat disembuhkan bahkan hanya menunggu kematian saja. Kondisi yang semakin terpuruk tersebut akan memengaruhi banyak aspek dalam kehidupan mereka seperti spiritual, psikologis, sosial, dan emosional. Kesenjangan antara tubuh, pikiran, kejiwaan, dan juga hubungan antara penderita dengan orang lain tidak dapat terelakkan lagi.¹⁵ Penderita penyakit terminal akhirnya mengalami kemerosotan di segala aspek.

¹²Kate Wilkins Woolley, "Care during Terminal Illness," *The Journal of Pastoral Care* 26, no. 2 (Juni 1972): 118–122, diakses 27 April 2018, ATLASerials.

¹³Evans, *Is God*, 222–25.

¹⁴Christine Longaker, *Facing Death and Finding Hope* (New York: Doubleday, 1997), 16–22.

¹⁵Kristin M. Swenson, *Living through Pain: Psalms and the Search for Wholeness* (Waco: Baylor University Press, 2005), 4.

Penderita penyakit terminal sangat takut menghadapi kematian, sekalipun sering kali mereka menginginkan kematian ketika mengalami kemerosotan di segala aspek.¹⁶ Alasan ketakutan terhadap kematian yang sering muncul dari penderita penyakit terminal antara lain: takut meninggalkan orang-orang yang dikasihinya, takut karena kehidupan setelah kematian yang tidak pasti, takut bagaimana mereka akan meninggal (dengan cara yang menyakitkan atau secara damai dan bermartabat), dan takut dengan kematian karena pada dasarnya kematian masih menyimpan sebuah misteri.¹⁷ Ketakutan inilah yang mengalahkan keinginan mereka untuk mati karena putus asa menghadapi kemerosotan mereka. Dalam sebuah penelitian yang dilakukan kepada 988 penderita penyakit terminal ditemukan sebanyak 60,2 % menyetujui tindakan eutanasia dan bunuh diri dengan bantuan medis (*physician-assisted suicide-PAS*). Sementara itu, hanya 10,6% dari penderita penyakit terminal mempertimbangkan eutanasia dan PAS bagi dirinya sendiri.¹⁸ Dalam penelitian itu kemudian dinyatakan bahwa lebih dari separuh pasien yang sebelumnya memutuskan untuk menerima eutanasia akhirnya berubah pikiran. Dari fakta ini dapat diketahui bahwa sekalipun penderita penyakit terminal menyetujui bahwa kematian adalah solusi yang baik bagi mereka yang sekarat, mereka tidak menginginkan kematian diri sendiri.¹⁹ Kenyataan ini mengonfirmasi ketakutan penderita penyakit terminal dalam menghadapi kematian.

¹⁶Evans, *Is God*, 17–20.

¹⁷Kopp dan Sorenson, *Encounter with Terminal Illness*, 14–17.

¹⁸Ezekiel J. Emanuel, Diane L. Fairclough, dan Linda L. Emanuel, "Attitudes and Desires Related to Euthanasia and Physician-Assisted Suicide among Terminally Ill Patients and Their Caregivers," *JAMA* 284, no. 19 (November 15, 2000): 2460.

¹⁹Ibid.

Ketakutan terhadap kematian ternyata memengaruhi penderita penyakit terminal untuk mengupayakan kehidupan yang lebih lama di akhir hidup mereka.²⁰ Billings dalam jurnalnya memberikan contoh riil kesaksian hidupnya sendiri mengenai bagaimana ia bereaksi terhadap penyakit terminal yang dideritanya. Ia mengaku bahwa dalam kondisi terminalnya ia ingin berjuang untuk mendapatkan hidup yang lebih lama.²¹ Ketika melakukan observasi kepada penderita penyakit kanker yang lain, Billings juga mendapati bahwa kebanyakan penderita penyakit kanker sering kali berupaya untuk memperoleh kehidupan yang lebih lama. Ia bahkan menyatakan bahwa upaya untuk memperoleh hidup yang lebih lama menjadi berhala dan suatu ajang kompetisi di antara penderita penyakit kanker.²² Ironisnya, penderita penyakit terminal yang mengaku Kristen juga memiliki reaksi yang sama, yaitu sulit merengkuh kondisi terminalnya dan takut menghadapi kematian. Pengharapan kekal setelah kematian yang mereka ketahui tampaknya memang tidak membuat mereka berani menghadapi kematian.²³

Dalam suatu penelitian, ditemukan adanya hubungan positif antara menghadapi penyakit secara religius dengan penggunaan perawatan medis untuk memperpanjang hidup (*intensive life-prolonging medical care*) pada pasien kanker tingkat lanjut.²⁴ Pasien yang dikatakan religius dalam penelitian ini adalah mereka yang memenuhi standar pengukuran religius melalui suatu penilaian tertentu.

²⁰Billings, "Resurrection Hope," 8–10.

²¹Ibid., 14.

²²Ibid., 10.

²³Ibid., 11–13.

²⁴Andrea C. Phelps et al., "Religious Coping and Use of Intensive Life-Prolonging Care Near Death in Patients with Advanced Cancer," *JAMA* 301, no. 11 (Maret 18, 2009): 1140.

Contohnya, mereka yang mencari pertolongan Tuhan ketika menghadapi sakit penyakit. Sebagian besar pasien kanker yang diteliti, ternyata menyandarkan diri pada agamanya dan menggunakan penanganan yang religius untuk menghadapi penyakit mereka.²⁵ Sementara itu, perawatan medis untuk memperpanjang hidup adalah penggunaan alat medis yang dipergunakan untuk mengupayakan kehidupan yang lebih lama bagi pasien seperti mesin ventilator, perawatan rumah sakit (*hospitalization*), teknik kompresi dada, dan pemberian napas buatan (*cardiopulmonary resuscitation*).²⁶ Penelitian itu menyebutkan, sebagian besar pasien religius memilih untuk menggunakan perawatan medis untuk memperpanjang hidup demi mendapatkan hidup yang lebih lama. Dalam hal mencari perawatan medis untuk memperpanjang hidup secara agresif, jumlah pasien religius adalah tiga kali lebih banyak dibandingkan dengan mereka yang kurang religius.²⁷ Peneliti tersebut menegaskan bahwa pasien yang tidak religius lebih siap menghadapi kematian dibandingkan dengan pasien yang religius.²⁸ Mereka yang menghadapi penyakit terminal secara religius merasa kurang rohani jika mereka berhenti berjuang untuk mempertahankan hidup mereka dan bersiap untuk mati. Alasan mereka adalah mereka percaya bahwa Tuhan memanggil mereka untuk berjuang bersama-Nya melawan kanker daripada menyerah begitu saja kepada kematian. Fakta ini membuktikan bahwa pasien religius lebih sulit melepaskan kondisi terminalnya dan

²⁵Ibid.

²⁶Ibid., 1141–45.

²⁷Ibid. Contoh perawatan akhir hidup yang agresif adalah penggunaan mesin ventilator, perawatan rumah sakit (*hospitalization*) dan *cardiopulmonary resuscitation*.

²⁸Billings, "Resurrection Hope," 12.

cenderung untuk terus berusaha mencari cara agar mereka dapat hidup lebih lama.²⁹ Oleh karena itu, penderita penyakit terminal yang menghadapi penyakitnya secara religius terbukti lebih memilih untuk menggunakan perawatan medis untuk memperpanjang hidup mereka.³⁰ Dari hasil penelitian tersebut, permasalahan yang sangat serius akhirnya muncul ketika mereka yang menghadapi penyakitnya secara religius lebih sulit untuk menerima kondisi terminal mereka.

Sampel yang diambil dalam penelitian ini sebagian besar adalah orang Kristen. Hasil dari penelitian tersebut menyatakan bahwa penderita penyakit terminal yang beragama Kristen cenderung menggunakan perawatan medis untuk memperpanjang hidup. Hal ini menunjukkan bahwa penderita penyakit terminal yang beragama Kristen cenderung lebih sulit menerima keterbatasan pengobatan dan tidak siap menghadapi kematian. Mereka ternyata lebih memilih perawatan medis untuk memperpanjang hidup demi mendapatkan hidup yang lebih lama. Hal ini jelas sekali menggambarkan bahwa perbuatan dan iman mereka bertolak belakang. Mereka lebih menaruh kepercayaan mereka kepada perawatan medis daripada berserah penuh kepada Tuhan.³¹ Kenyataan ini tentu saja menjadi suatu permasalahan serius yaitu ketika orang Kristen sulit menerima kondisi mereka yang sekarat dan takut menghadapi kematian padahal pengharapan mengenai kebangkitan adalah suatu jaminan yang pasti.

²⁹Phelps, "Religious Coping," 1145.

³⁰Ibid., 1144–45.

³¹Ibid., 1144–46.

Oleh sebab itu, melalui penelitian ini penulis ingin melakukan penggalian akan kebenaran yang terkandung dalam firman Tuhan yang berguna untuk menjawab permasalahan ini. Dalam kekristenan telah nyata bahwa pengharapan yang kekal mengenai kebangkitan seperti yang dinyatakan oleh Paulus dalam 1 Korintus 15. Paulus dengan jelas menyatakan jaminan pengharapan mengenai kebangkitan orang percaya yang didasarkan kepada kebangkitan Kristus.³² Satu bagian Alkitab yang membahas mengenai kebangkitan orang percaya adalah 1 Korintus 15:35-58. Dalam perikop tersebut Paulus secara khusus memberikan uraiannya mengenai pengharapan yang diberikan bagi setiap orang percaya yaitu kebangkitan tubuh.³³ Oleh sebab itu, penelitian ini mencari apa yang sebenarnya dimaksudkan Paulus dengan pengharapan kekal akan kebangkitan tubuh dalam perikop tersebut.

Pengharapan kekal mengenai kebangkitan tubuh merupakan kebenaran yang relevan bagi mereka yang menderita penyakit terminal. Seperti yang sudah dipaparkan sebelumnya, permasalahan serius yang dihadapi oleh penderita penyakit terminal adalah ketakutan menghadapi kematian. Oleh sebab itu, kebenaran mengenai pengharapan kekal setidaknya dapat menjadi dasar bagi mereka dalam menghadapi ketakutan mereka terhadap kematian. Ketakutan mereka terhadap kematian kemungkinan besar muncul dari keraguan mereka mengenai kehidupan setelah kematian. Mereka masih belum memiliki keyakinan yang teguh bahwa ada

³²L. Varga, "What Do We Believe about 'The Resurrection of the Body?'" dalam *Studies in Reformed Theology 4-5: Christian Hope in Context*, ed. A. Van Egmond dan D. Van Keulen (Zoetermeer: Meinema, 2001), 142-43.

³³James Douglas Grant Dunn, "How Are the Dead Raised? With What Body Do They Come?: Reflections On 1 Corinthians 15," *Southwestern Journal of Theology* 45, no. 1 (September 2002): 4-5, diakses 27 April 2018, ATLASerials.

kebangkitan tubuh bagi orang percaya. Permasalahan yang hampir sama juga muncul dalam konteks gereja Korintus zaman dulu ketika Paulus menuliskan bagian 1 Korintus 15:35-58. Permasalahan yang terjadi dalam jemaat Korintus adalah ketidakpercayaan mereka terhadap kebangkitan tubuh orang percaya. Sebagian dari jemaat Korintus saat itu percaya kepada kebangkitan Kristus tetapi tidak percaya adanya kebangkitan orang percaya.³⁴ Latar belakang jemaat Korintus membentuk mereka untuk sulit memercayai adanya kebangkitan tubuh orang percaya. Mereka berpandangan bahwa dunia terbagi menjadi dua yaitu materi dan spiritual. Pandangan ini berasal dari filsafat-filsafat kuno yang sudah diinternalisasi oleh orang-orang di Korintus karena pengaruh dari filsuf-filsuf besar seperti Plato. Dualisme ini membuahakan perilaku yang ekstrem seperti asketisme (spiritual) dan hedonisme (materi). Bagi orang-orang yang menganggap spiritual lebih penting dari materi maka mereka akan membatasi perilaku-perilaku yang mengumbar hawa nafsu kedagingan karena bagi mereka materi itu buruk. Oleh sebab itu, dalam pandangan mereka kehidupan setelah kematian terbatas hanya pada keabadian jiwa bukan kepada kebangkitan tubuh.³⁵ Inilah yang menjadi latar belakang dari masalah yang terjadi dalam 1 Korintus 15. Dari sini, dapat dilihat bahwa persoalan yang terjadi dalam konteks jemaat Korintus dalam 1 Korintus 15:35-58 serupa dengan persoalan yang dihadapi penderita penyakit terminal. Permasalahan yang serupa tersebut adalah tidak memiliki keyakinan yang teguh akan adanya kebangkitan tubuh.³⁶ Oleh sebab itu,

³⁴Paul J. Brown, "Bodily Resurrection and Its Significance for Ethics: A Study of 1 Corinthians 15," *Trinity Journal* 34, no. 1 (2013): 78–79, diakses 27 April 2018, ATLASerials.

³⁵Craig L. Blomberg, *1 Corinthians*, The NIV Application Commentary (Grand Rapids: Zondervan, 1994), 23–25.

³⁶Dunn, "How are the Dead Raised?" 7–8.

kebenaran mengenai kebangkitan tubuh yang disampaikan Paulus kepada jemaat Korintus diharapkan dapat memberikan dasar bagi penderita penyakit terminal untuk berani menghadapi kematian.

Kebenaran mengenai pengharapan kekal yang dimiliki oleh orang percaya akhirnya bukan hanya penting bagi penderita penyakit terminal tetapi juga bagi orang Kristen yang melakukan pelayanan pastoral bagi penderita penyakit terminal. Mereka yang melakukan pelayanan pastoral perlu diperlengkapi dengan pemahaman yang benar tentang pengharapan kekal agar dapat memberikan penghiburan bagi penderita penyakit terminal. Pelayan-pelayan Tuhan diharapkan bukan hanya mengunjungi dan mendoakan penderita penyakit terminal tetapi juga menyampaikan kebenaran ini kepada mereka dengan cara yang tepat. Oleh sebab itu, pelayanan pastoral kepada penderita penyakit terminal adalah hal yang sangat penting.³⁷ *Pertama*, pelayanan pastoral penting karena pada dasarnya mereka yang mengalami sakit terminal akan terus mengalami kemerosotan secara fisik yang bisa menyebabkan keputusasaan juga.³⁸ Untuk itu, mereka perlu mendapatkan perhatian dan dukungan khusus agar dapat bertahan dalam pergumulan mereka melalui pelayanan pastoral. *Kedua*, penderita penyakit terminal membutuhkan pengajaran mengenai kebangkitan tubuh yang bisa didapat melalui bantuan orang lain sebab ketika kondisi semakin buruk mereka tidak bisa menolong diri mereka sendiri.

³⁷Vonny Samuel, "Suatu Penelitian terhadap Kebutuhan Penderita Penyakit Terminal" (disertasi, SAAT, 2014), 65-68.

³⁸Swenson, *Living through Pain*, 4.

Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah yang telah diuraikan maka rumusan masalah dari penelitian ini dibagi menjadi dua pertanyaan. *Pertama*, bagaimana kebenaran dalam 1 Korintus 15:35-58 dapat mempersiapkan dan meneguhkan para penderita penyakit terminal dalam menghadapi kematian? *Kedua*, bagaimana pengharapan menurut 1 Korintus 15:35-58 menjadi relevan bagi penderita penyakit terminal?

Batasan Masalah

Penelitian ini akan membahas relevansi dari pesan utama yang terkandung dari 1 Korintus 15:35-58 bagi penderita penyakit terminal.

Definisi Masalah

Dalam penelitian ini, ada beberapa istilah yang dipakai dan penulis perlu mendefinisikannya terlebih dahulu. Istilah-istilah tersebut adalah “penyakit terminal,” “penderita religius,” “kebangkitan tubuh,” dan “pelayanan pastoral.” *Pertama*, kata “penyakit terminal” adalah penyakit yang tidak dapat diobati dan tidak dapat dirawat secara memadai dan vonis medis menyatakan bahwa pasien tidak bertahan lebih dari enam bulan.³⁹ *Kedua*, “penderita religius” adalah penderita penyakit terminal yang sudah masuk kriteria pengukuran religius yaitu menghadapi sakitnya dengan cara

³⁹Varelius, “Active and Passive Physician,” 664.

yang religius seperti berdoa, meditasi, ataupun mencari pertolongan Tuhan.⁴⁰ *Ketiga*, “kebangkitan tubuh” adalah transformasi yang terjadi atas tubuh duniawi manusia yang rusak, cemar, dan lemah diganti dengan tubuh kebangkitan yaitu tubuh surgawi yang mulia.⁴¹ *Keempat*, “pelayanan pastoral” adalah pelayanan yang diberikan oleh gereja untuk mendampingi atau memulihkan kesehatan maupun keutuhan seseorang maupun komunitas dalam konteks penebusan Allah bagi seluruh ciptaan-Nya.⁴²

Tujuan Penulisan

Penelitian ini memiliki beberapa tujuan yang ingin dicapai. *Pertama*, memberikan penghiburan dan pengharapan bagi para penderita penyakit terminal dalam penderitaan mereka. Dari kebenaran mengenai kebangkitan tubuh diharapkan penderita penyakit terminal memiliki keberanian dan siap untuk menghadapi kematian yang datang menjelang. *Kedua*, penelitian ini diharapkan dapat memperlengkapi hamba Tuhan dalam pelayanan pastoralnya terhadap orang yang mengalami penyakit terminal. Oleh karena itu, penelitian ini akan menganalisis 1 Korintus 15:35-58, karena kebenaran dari nats ini dapat dipakai seorang hamba Tuhan untuk memberikan pengharapan bagi penderita penyakit terminal.

⁴⁰Phelps, “Religious Coping,” 1140.

⁴¹Mark Edward Taylor, *1 Corinthians*, The New American Commentary (Nashville: B&H, 2014), 405.

⁴²Alastair Vincent Campbell, “Pastoral Care,” dalam *The New Dictionary of Pastoral Studies*, ed. Wesley Carr (Grand Rapids: Eerdmans, 2002), 252.

Metodologi Penelitian

Penulis akan menggunakan penelitian kepustakaan (*library research*). Banyak teolog, ahli medis, maupun berbagai tokoh ahli yang sudah meneliti dan menulis berkenaan dengan teks 1 Korintus 15 dan berbagai hal berkenaan dengan penyakit terminal. Misalnya: buku dari Ruth Lewshenia Kopp dan Stephen Sorenson dengan judul *When Someone You Love Is Dying* yang berisi kajian mengenai pergumulan penderita penyakit terminal dari sudut pandang Kristen; buku komentar *1 Corinthians* dari Craig L. Blomberg; dan *How are the Dead Raised?* yaitu sebuah jurnal dari James D. G. Dunn yang mengupas kebenaran mengenai kebangkitan tubuh dari 1 Korintus 15. Dengan sumber-sumber yang ada, penulis akan mengumpulkan informasi, fakta, data, argumentasi, dan pengetahuan untuk dianalisis kemudian membentuk sebuah pemikiran yang sistematis.⁴³

Sistematika Penulisan

Penulisan penelitian ini akan dibagi menjadi lima bab. Bab *pertama* akan memaparkan pendahuluan yang berisi latar belakang masalah, seberapa penting masalah ini, masalah utama, pertanyaan-pertanyaan dalam penelitian, metodologi penelitian, dan sistematika penulisan. Bab *pertama* ini menjadi sebuah gambaran besar penelitian yang akan dilakukan.

Bab *kedua* akan memuat mengenai berbagai macam fakta yang berkaitan dengan penyakit terminal. Penulis akan menguraikan mengenai penyakit terminal

⁴³Thomas Mann, *The Oxford Guide to Library Research*, ed. ke-4 (New York: Oxford University Press, 2015), xix–xx.

dalam Alkitab, definisi penyakit terminal, pergumulan penderita penyakit terminal, penyalahgunaan teknologi medis bagi penderita penyakit terminal, kebutuhan penderita penyakit terminal, dan respons Kristen terhadap penderita penyakit terminal.

Bab *ketiga* akan memuat tinjauan mengenai kebangkitan tubuh berdasarkan 1 Korintus 15:35-58. Penulis akan memaparkan konsep tubuh dalam Alkitab, kemudian dilanjutkan dengan penjelasan mengenai kaitan antara tubuh dengan penyakit terminal. Penulis juga akan membahas mengenai tubuh yang merosot, dilanjutkan dengan penjelasan mengenai tubuh yang dibangkitkan.

Dalam bab *keempat*, penulis akan memaparkan mengenai relevansi pastoral konsep kebangkitan tubuh bagi penderita penyakit terminal. Di dalamnya akan diuraikan lebih lanjut mengenai signifikansi pelayanan pastoral bagi penderita penyakit terminal dan beberapa bentuk pelayanan pastoral bagi penderita penyakit terminal.

Bab terakhir akan berisi kesimpulan dan saran bagi penelitian selanjutnya yang berkaitan dengan penyakit terminal dan pengharapan kekal yang terkandung dari kebangkitan tubuh orang percaya.

DAFTAR KEPUSTAKAAN

- Albers, Gregg R. *Counseling the Sick and Terminally Ill*. Resources for Christian Counseling. Vol. 20. Dallas: Word, 1989.
- Andersen, Francis I. *Job: An Introduction and Commentary. The Tyndale Old Testament Commentaries*. Downers Grove: Inter-Varsity, 1976.
- Atkinson, David John, David Field, Arthur Frank Holmes, dan Oliver O'Donovan, ed. *New Dictionary of Christian Ethics & Pastoral Theology*. Downers Grove: InterVarsity, 1995.
- Billings, John Todd. "Resurrection Hope and the Dying." *Trinity Journal* 38, no. 1 (2017): 7–27. Diakses 10 September 2018. ATLASerials.
- Bingham, Geoffrey. *The Wounding and the Healing*. Adelaide: New Creation, 1982.
- Blomberg, Craig L. *1 Corinthians*. The NIV Application Commentary. Grand Rapids: Zondervan, 1994.
- Bratsiotis, Nikolaus P. "bāšār," dalam *Theological Dictionary Of The Old Testament*, vol.2, diedit oleh G. Johannes Botterweck dan Helmer Ringgren. Grand Rapids: Eerdmans, 1974.
- Brown, Paul J. "Bodily Resurrection and Its Significance for Ethics: A Study of 1 Corinthians 15." *Trinity Journal* 34, no. 1 (2013): 78–79.
- Bruce, Frederick Fyvie. *The Epistle of the Hebrews: The English Text with Introduction, Exposition and Notes*. The New International Commentary on the New Testament 14. Grand Rapids: Eerdmans, 1981.
- Campbell, Alastair Vincent. "Pastoral Care," dalam *The New Dictionary of Pastoral Studies*, diedit oleh Wesley Carr. Grand Rapids: Eerdmans, 2002.
- Candlish, Robert Smith. *Studies in First Corinthians 15: Life in A Risen Savior*. Grand Rapids: Kregel, 1989.
- Carr, Wesley, ed. *The New Dictionary of Pastoral Studies*. Grand Rapids: Eerdmans, 2002.
- Chisholm, Robert B. "bāšār," dalam *New International Dictionary of Old Testament Theology & Exegesis*, vol.1, diedit oleh Willem VanGemeren. Grand Rapids: Zondervan, 1997.
- Cohen, Cynthia B., ed. *Faithful Living, Faithful Dying: Anglican Reflections on End of Life Care*. Harrisburg: Morehouse, 2000.
- Croft, Brian. *Visit the Sick: Ministering God's Grace in Times of Illness*. Leominster: Day One, 2008.

- Dahl, Murdoch E. *The Resurrection of The Body: A Study of 1 Corinthians 15*. Naperville: Alec R. Allenson, 1962.
- Davie, Martin, ed. *New Dictionary of Theology: Historical and Systematic*. Ed. ke-2. Downers Grove: IVP Academic, 2016.
- Dawson, John J. *The Cancer Patient*. Minneapolis: Augsburg, 1978.
- Demarest, Gary W. *Leviticus*. The Communicator's Commentary 3. Dallas: Word, 1990.
- Dunn, James Douglas Grant. "How Are the Dead Raised? With What Body Do They Come?: Reflections on 1 Corinthians 15." *Southwestern Journal of Theology* 45, no. 1 (September 2002): 4–18. Diakses 27 April 2018. ATLASerials.
- Egmond, A. van, dan D. van Keulen, ed. *Christian Hope in Context. Studies in Reformed Theology* 4-5. Zoetermeer: Meinema, 2001.
- Elizabeth Kübler-Ross. *On Death and Dying*. New York: Simon & Schuster, 1997.
- Emanuel, Ezekiel. J, Diane L. Fairclough, dan Linda L. Emanuel. "Attitudes and Desires Related to Eutanasia and Physician-Assisted Suicide among Terminally Ill Patients and Their Caregivers." *JAMA* 284, no. 19 (November 15, 2000): 2460–2468.
- Epp-Tiessen, Dan. "Resurrection of the Body or Immortality of the Soul?: Some Personal Reflections." *Direction* 37, no. 2 (2008): 223–227. Diakses 9 Oktober 2018 . ATLA Serials.
- Evans, Abigail Rian. *Is God Still at the Bedside? the Medical, Ethical, and Pastoral Issues of Death and Dying*. Grand Rapids: William B. Eerdmans, 2011.
- Fintel, William A., Gerald R. McDermott, dan William A. Fintel. *Dear God, It's Cancer: A Medical and Spiritual Guide for Patients and Their Families*. Dallas: Word, 1997.
- Foerster, "sarks," dalam *Theological Dictionary Of The New Testament: Vol. 7*, diedit oleh Gerhard Freidrich dan Geoffrey Bromiley. Grand Rapids: Eerdmans, 1971.
- Freidrich, Gerhard, dan Geoffrey Bromiley. *Theological Dictionary of The New Testament*. Vol. 7. Diedit dan diterjemahkan oleh G.W. Bromiley. Grand Rapids: Eerdmans, 1971.
- Greene, Jim, MFA. "Terminal illness." Salem Press Encyclopedia of Health. Salem, 2018. Diakses 13 Februari 2019. <https://e-resources.perpusnas.go.id:2057/login?url=https://search.ebscohost.com/login.aspx?direct=true&db=ers&AN=119214283&site=eds-live>.
- Gundry, Robert H. *Sōma In Biblical Theology: With Emphasis on Pauline Anthropology*. Grand Rapids: Academie, 1987.

- Harrison, RK. *Leviticus*. Tyndale Old Testament commentaries. Downers Grove: Inter-Varsity, 1980.
- Hauw, Andreas. "The Function of Exorcism Stories in Mark's Gospel". Disertasi, Trinity Theological College Singapore, 2017.
- Hawkins, Don, Dan Koppersmith, dan Ginger Koppersmith. *When Cancer Comes*. Chicago: Moody, 1993.
- Holleman, Joost. *Resurrection and Parousia: A Traditio-Historical Study of Paul's Eschatology in I Corinthians 15*. Supplements to Novum Testamentum. Vol. 84. Leiden: Brill, 1996.
- Holloman, Henry. *Kregel Dictionary of the Bible and Theology: Over 500 Key Theological Words and Concepts Defined and Cross-Referenced*. Grand Rapids: Kregel Academic & Professional, 2005.
- Hughes, Philip Edgcumbe. *Paul's Second Epistle to the Corinthians: The English Text with Introduction, Exposition and Notes*. The New international Commentary on the New Testament. Grand Rapids: Eerdmans, 1992.
- Hunter, Rodney J., ed. *Dictionary of Pastoral Care and Counseling*. Nashville: Abingdon, 1990.
- Johnstone, Colin B. "On Asking the Right Question." *The Journal of Pastoral Care* 35, no. 3 (September 1981): 169–176. Diakses 27 April 2018. ATLA Serials.
- Kopp, Ruth Lewshenia, dan Stephen Sorenson. *Encounter with Terminal Illness*. Grand Rapids: Zondervan, 1980.
- . *When Someone You Love is Dying: A Handbook for Counselors and Those Who Care*. Grand Rapids: Ministry Resources Library, 1980.
- Kruse, Colin G. *The Second Epistle of Paul to the Corinthians: An Introduction and Commentary*. The Tyndale New Testament Commentaries. Grand Rapids: Eerdmans, 1987.
- Kübler-Ross, Elizabeth. *On Death and Dying*. New York: Simon & Schuster, 1997.
- Larchet, Jean-Claude. *Theology of the Body*. Yonkers: St Vladimirs Seminary Press, 2017.
- Longaker, Christine. *Facing Death and Finding Hope*. New York: Doubleday, 1997.
- Louw, Johannes P., dan Eugene Albert Nida, ed. *Greek-English Lexicon of the New Testament: Based on Semantic Domains*. 2nd ed. New York: United Bible Societies, 1989.
- Mann, Thomas. *The Oxford Guide to Library Research*. Ed. ke-4. New York: Oxford University Press, 2015.
- Milligan, Barbara. *Desperate Hope: Experiencing God in the Midst of Breast Cancer*. Downers Grove: InterVarsity, 1999.

- Mills, Liston O. "Pastoral Care," dalam *Dictionary of Pastoral Care and Counseling*, diedit oleh Rodney J. Hunter. Nashville: Abingdon, 1990.
- Morris, Leon. *The First Epistle of Paul to the Corinthians: An Introduction and Commentary*. The Tyndale New Testament Commentaries 7. Grand Rapids: Eerdmans, 1983.
- Oden, Thomas C. *Crisis Ministries*. Grand Rapids: Baker, 1994.
- Payne, Richard. "Hope in the Face of Terminal Illness," dalam *Living Well and Dying Faithfully: Christian Practices for End-of-Life Care*, diedit oleh John Swinton dan Richard Payne. Grand Rapids: Eerdmans, 2009.
- Peters, Ted, Robert J. Russell, dan Michael Welker, ed. *Resurrection: Theological and Scientific Assessments*. Grand Rapids: Eerdmans, 2002.
- Phelps, Andrea C., Paul K. Maciejewski, Matthew Nilsson, Tracy A. Balboni, Alexi A. Wright, M. Elizabeth Paulk, Elizabeth Trice, Deborah Schrag, John R. Peteet, Susan D. Block, dan Holly G. Prigerson. "Religious Coping and Use of Intensive Life-Prolonging Care Near Death in Patients with Advanced Cancer." *JAMA* 301, no. 11 (Maret 18, 2009).
- Puchalski, Christina M. "Compassion: A Critical Component of Caring and Healing," dalam *Living Well and Dying Faithfully: Christian Practices for End-of-Life Care*, diedit oleh John Swinton dan Richard Payne. Grand Rapids: Eerdmans, 2009.
- Robinson, John Arthur Thomas. *The Body: A Study in Pauline Theology*. London: SCM, 1961.
- Rokach, Ami. "Terminal Illness and Coping with Loneliness," *The Journal of Psychology* 134, no. 3 (Mei 1, 2000): 289. Diakses 24 Februari 2019. <https://doi.org/10.1080/00223980009600868>
- Samuel, Vonny. "Suatu Penelitian terhadap Kebutuhan Penderita Penyakit Terminal". Disertasi, SAAT, 2014.
- Scheib, Karen D. "Make Love Your Aim': Ecclesial Practices of Care at the End of Life" dalam *Living Well and Dying Faithfully: Christian Practices for End-of-Life Care*, diedit oleh John Swinton dan Richard Payne. Grand Rapids: Eerdmans, 2009.
- Schweizer, "sōma," dalam *Theological Dictionary of the New Testament*, vol. 7, diedit oleh Gerhard Freidrich dan Geoffrey Bromiley. Grand Rapids: Eerdmans, 1971.
- Seifrid, Mark A. *The Second Letter to the Corinthians*. The Pillar New Testament Commentary. Grand Rapids: Nottingham, 2014.
- Short, Arthur Rendle. *The Bible and The Modern Medicine*. Chicago: Moody, 1953

- Silva, Moisés, ed. *New International Dictionary of New Testament Theology and Exegesis*. Ed. ke-2. Grand Rapids: Zondervan, 2014.
- Swenson, Kristin M. *Living through Pain: Psalms and the Search for Wholeness*. Waco: Baylor University Press, 2005.
- Swinton, John, dan Richard Payne, ed. *Living Well and Dying Faithfully: Christian Practices for End-of-Life Care*. Grand Rapids: Eerdmans, 2009.
- Tanaka, Aiko, Teruyo Iwamoto, Hisae Kaneyasu, dan Marcia A. Petrini. "Thoughts and Feelings of in-Patients with Advanced Terminal Cancer: Implications for Terminal Care Improvement." *Nursing & Health Sciences* 1, no. 3 (September 1, 1999): 189–193. Diakses 13 Februari 2019. <https://doi.org/10.1046/j.1442-2018.1999.00024.x>.
- Taylor, Mark Edward. *1 Corinthians*, The New American Commentary. Nashville: B&H, 2014.
- Thielman, Frank S. "1 Corinthians." Dalam *ESV: Study Bible: English Standard Version*, diedit oleh Justin Taylor. Wheaton: Crossway Bibles, 2007.
- Turabian, Kate L. *A Manual for Writers of Research Papers, Theses, and Dissertations: Chicago Style for Students and Researches*. 8 ed. Chicago: The University of Chicago, 2013.
- VanGemeren, Willem, ed. *New International Dictionary of Old Testament Theology & Exegesis*. Grand Rapids: Zondervan, 1997.
- Varelius, Jukka. "Active and Passive Physician-Assisted Dying and the Terminal Disease Requirement." *Bioethics* 30, no. 9 (2016): 663-671. Diakses 27 Februari 2018. ATLASerials.
- Varga, L. "What Do We Believe about 'The Resurrection of the Body?'" Dalam *Studies in Reformed Theology 4-5: Christian Hope in Context*, diedit oleh A. Van Egmond dan D. Van Keulen. Zoetermeer: Meinema, 2001.
- Vaughan, Curtis. *Acts, a Study Guide*. Grand Rapids: Zondervan, 1978.
- Vig, Elizabeth K dan Robert A. Pearlman. "Good and Bad Dying from the Perspective of Terminally Ill Men." *Archives of Internal Medicine* 164, no. 9 (Mei 10, 2004): 977–981.
- Wilkinson, John. *The Bible and Healing: A Medical and Theological Commentary*. Grand Rapids: Eerdmans, 1998.
- Wimberly, Anne Streaty. "Reverence for Life in Severe and Terminal Illness: A Theological Ethical Viewpoint." *The Journal of the Interdenominational Theological Center* 20, no. 1-2 (September 1992): 1–21. Diakses 6 Desember 2018. ATLASerials.
- Wiseman, D. J. *1 and 2 Kings: An Introduction and Commentary*. Tyndale Old Testament Commentaries 9. Downers Grove: InterVarsity, 1993.

Woolley, Kate Wilkins. "Care During Terminal Illness." *The Journal of Pastoral Care* 26, no. 2 (Juni 1972): 118–122. Diakses 27 April 2018. ATLASerials.

